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全国“封神”的胖东来，为何不走出河南
企业管理层：不适合在其他城市复制，盲目扩张只会失去品质

文/片 记者 郭春雨 王开智

不像超市的“大网红”

即使是在河南，许昌市的存
在感也没有那么强烈。胖东来的
走红，让这座开车一小时就能在
市区转一圈的北方小城频繁走入
舆论场的中心。

在去许昌胖东来天使城店的
路上，记者问许昌有什么景点，出
租车司机说：“胖东来和曹魏古
城”。

许昌是三国文化的重镇，曹
操迎汉献帝迁都于许，“奉天子以
令不臣”，雄踞许昌25年，这里成
为曹魏文化发源地。在司机看来，
胖东来和曹魏古城一样，是许昌
的著名景点。

“来许昌玩的基本都是去胖
东来的。”司机说，“我们经常拉到
去胖东来的乘客，有专门去旅游
的，还有一些是去学习的。天南海
北的都有，网上好多大网红都过
来搞直播。”

司机说，她曾经拉过一个客
人，从广州坐飞机到郑州，再从郑
州坐火车到许昌，就为了在胖东
来买个金镯子，“她说相信胖东来
的品质，所以千里迢迢过来。”

胖东来，全称为胖东来商贸
集团，1997年在许昌市起家，创始
人为农民出身的于东来。1995年
春天，于东来用借来的1万元，加
上和4名下岗职工一起凑的6万
元，开了一家面积40多平米、名为

“望月楼胖子店”的杂货铺，这就
是胖东来的前身。2002年元旦，营
业面积23000平方米的胖东来生
活广场开业，超市集购物、休闲、
餐饮、娱乐于一体，成为当时许昌
最大的综合超市。当年就创造了5
亿元的销售额。

从这一年开始，在许昌，胖东
来就成为商超里不可撼动的存在。

在胖东来天使城店，虽然是
工作日的上班时间，但超市里依
然摩肩接踵、人声鼎沸。

在烘焙区，网红产品“胖东来
大饼”前排起了长长的队伍，工作
人员每搬来一箱基本都会“秒
空”，有人一次性拿近十盒；海鲜
区可以加工海鲜，预约加工的订
单已经排到下班闭店时间；一些
陈列漂亮的展区，还有不少年轻
人过来打卡拍照。

最“夸张”的是，不时有几十
人到上百人的参观团，在“导游”
的带领下在超市参观。

“胖东来的店开在哪儿，哪儿
的地皮都得跟着涨。”作为土生土长
的许昌人，张德平告诉记者，胖东来
的店，基本是“开一家，火一家”，只
要胖东来开店的消息传来，附近的
商铺价格等都得涨一倍。

“就比如时代广场这边，这个
步行街上光奶茶店就得十来家。
这些基本上都是跟着胖东来开
的。胖东来有流量，附近这些小店
的生意就都跟着好。”张德平说。

将服务做到“顶流”

在胖东来，服务从还没走进
大门时就开始了。

记者体验发现，超市门口提
供宠物寄存服务，有员工会去定

时查看宠物状况，喂食喂水。超市
里的购物车有七种类型，老年人
购物车配置了放大镜，带小孩的
顾客可以选择婴幼儿手推车。

事实上，“便民利民”的免费
服务，也是胖东来最大的特色。

超市设置的母婴室内婴儿
床、温奶器、饮水机、消毒柜、小冰
箱、恒温饮水机、洗刷工具样样齐
全，堪称“小型月子中心”。

传说投资145万元建成的卫
生间，配置的是戴森洗手烘干一
体机，梳子、棉签、护手霜、发卡一
应俱全。

每个楼层都有自助饮水机，
胖东来的许多商品旁边，都会设
置使用提示，让消费者了解使用
方法。

很多蔬菜旁边甚至设置了菜
谱。在海鲜区，高档海鲜免费加
工，针对平价海鲜的服务也细致
到可以手工挑除虾线。蔬菜区，不
仅会标明产地，还会标明储藏时
间和烹饪方法。水果区，所有的水
果可以查询到原产地；一些果切
拼盘，甚至细致到标注不同水果
吃的建议顺序。香蕉旁边也摆放
着色卡，标明哪种颜色最好吃。

就连那些用手难搓开的购物
袋，也配备了湿手器。

“胖东来最大的特色，就是把
你所有的需要都提前想到了。”在
胖东来购物的市民张敏说。

不仅如此，更让人津津乐道
的是胖东来的售后：对于所有的
售卖商品进行无理由退换，即使

吃过的商品也能退。张敏说，有一
次，她买的土豆吃了发麻，感觉应
该是存放时间长了。拿到胖东来
售后退货后，胖东来全额退掉了
土豆的费用，在得知她是开车到
商场后，还补贴了30元的油费。

小米雷军曾经这样形容胖东
来：“在中国零售业，是神一般的
存在。”

从1999年开始，胖东来就推
出“不满意上门退货”的服务。买
到的水果不甜，可以退；衣服买回
家一个月发现不合适，可以退。在
胖东来，有些货架还会被打上不
予销售的标签，因为有顾客反映
不好吃，这一批就都不卖了。

为什么不走出去开店

2005年，在成立近十年后，胖
东来首次走出许昌，在新乡市开
店。资料显示，截至目前，胖东来
总共有30多家门店，扩张的脚步也
仅至新乡。虽然胖东来官方一直未
公布经营情况，但根据媒体报道，于
东来此前曾公开透露，胖东来2021年
的销售额为70亿元左右——— 这并非
一个非常亮眼的数字。

在今年6月21日，中国连锁经
营协会(CCFA)发布“2022年中
国超市TOP100”榜单中，胖东来
也没有上榜。

胖东来是不愿意走出去，还
是走不出去？一直以来业内众说
纷纭。

此前，在被问及“为何不在河

南省会郑州开店？”于东来就曾解
释，相比许昌，郑州的店面成本、
员工福利等综合成本要高得多，
因此不适合复制。

记者了解到，胖东来很早就
开始探索“自采”和“自营”模式。
凭借巨大的销售量和超高的周转
率，胖东来在采购时保持很强的
议价能力，采购量大时，价格可能
同比下降30%—50%。

资料显示，早在1999年，胖东
来就建立了配送中心，方便直采
货物的中转和向各个门店配货。
为了降低供应链成本，2001年，胖
东来还与信阳、南阳、洛阳的另外
三家区域连锁超市共同成立“四
方联采”，以更大的量换取更优质
的价格，获取优势。

这也就意味着，不仅是高人
气带来的流量，在许昌，存储、配
送、供应链等硬件优势也是维持
胖东来盈利的重要环节。而若向
别的城市开拓，一二线城市竞争
激烈、消费需求差异大等情况，都
将成为不确定因素。

此外，于东来曾提及的员工
福利，也难以在一二线城市复制。

“在许昌，胖东来算是一份特
别好的工作。”说起待遇，许昌人王
迪带着羡慕的语气，“一个月到手有
五六千块钱，员工福利还好，过年忙
的时候奖金能到一万块钱。”

此前，“胖东来员工待遇”的
相关词条甚至上了热搜。“30天年
假”“设置委屈奖”“每天只上半天
班”……在胖东来员工待遇火出

圈之后，甚至不少网友留言，“要
把家搬到许昌来。”

当然，高待遇也意味着高压
力，记者注意到，在如此高的客流
量下，几乎每个工作人员都处在
高度忙碌状态。“站得脚肿，我一
个亲戚在里头干不下去，离职
了。”王迪表示。

胖东来虽然工作累，但员工
的综合收入超过了绝大多数许昌
市普通职工的收入水平。在许昌
这样的三四线城市，超市一线员
工月薪不低于4000元，10万平方
米以上的购物中心的店长月薪不
低于10万元。不仅如此，通过实行
岗位股权制，于东来坚持把绝大
部分利润都分给员工。根据部门、
业绩等不同，普通员工也有机会
拿到七八千元的月工资，这相当
于许昌市中心的房价。

王迪说，胖东来的招聘要求
比其他超市都高很多，不仅对形
象有要求，对学历也有要求，“能
进去的基本都是大专以上学历”。

然而，同样的工资待遇和工
作强度，如果是在一二线城市，吸
引力却大打折扣。

此外，一位熟悉于东来、就职
于胖东来管理层的人士告诉记
者，胖东来员工之所以能够提供
良好的服务，跟于东来打造的企
业文化有极大的关系。

在胖东来的官网上，“文化第
一，经营第二”。于东来称，胖东来
不是一个企业，而是一所学校，要
帮助员工培养阳光健全的人格，
向社会传播好的文化理念。

在胖东来，员工不以职位相
称，而以“哥”“姐”相称，称呼于东
来为“东来哥”，于东来则以“大家
长”的身份传授经验。

“如果走出去，到一些大城市里，
对于企业文化的认同度可能没有这
么高，也会影响到胖东来的品质。”这
位胖东来的管理层人士表示。

对此，2019年，于东来也曾公
开表示，胖东来量力而行，服务到
许昌的几个区域足矣，不会盲目
扩张，失去品质。

很多企业前来“取经”

胖东来不走出去，那向胖东
来走近的企业，能否学习到这个

“超市界海底捞”的精髓？
“我在这待了两天了，专门学

习胖东来的经验，对胖东来的服
务和品质很感动，他们真的是把
很多方面做到了极致。”千里迢迢
从宁夏赶来学习的周女士告诉记
者，作为公司培训课程，自己和其
他几十位学员在胖东来“沉浸式”
体验学习了两天。

“企业文化光我们员工学用
处不大，老板也来学才行。”周女
士笑着说，“一个企业成功是天时
地利人和的结果，有值得学习的
地方，但很难全部复制。”

不过，周女士觉得，虽然自己
无法学习和复制到胖东来的全部
成功经验，但是却实实在在享受
到了胖东来带来的成果。

“来许昌后感觉很多企业都
在学胖东来的服务，比如说我们
住的酒店，提供的服务超过了很
多一线城市的高档酒店。”周女士
说，“服务业‘卷’起来，受益的肯
定是消费者。”

“投诉有奖”“不满意上门退换”“东西不合口味能直接退钱”……凭借着独特的购物体验，胖东来，这家发
轫于河南许昌的零售企业，以其“海底捞”式的优质服务，被称为“超市界的天花板”，也成为热搜上的常客。

在胖东来频繁被“夸出圈”后，人们不禁产生好奇，现实中的胖东来，如何做到这般？如此“神一般存在”的
超市，又为何不走出河南？

6月15日、16日，在杭州举行
的一次行业大会上，胖东来董
事长于东来首次通过舞台对话
的方式亮相。他与联商网董事
长庞小伟展开一场关于“心路”
的对话，揭开胖东来背后不为
人知的故事，同时宣布退休。

于东来说：“上次我们出去
的时候，我说我退休了，然后把

精力用在量力而行去建设、传
播生活的理念方面，企业经营
80%放手了，在财务、后勤方面
给他们做一些服务，在大的方
面做一些监测，这样我觉得他
们能更好地成长。”

于东来还表示：“这个是放
下，而不是放弃，可能等到我死
了，依然还在这个企业，还在这

个事业的平台上，放下是对团
队最大的信任，相信他们已经
长大了，相信他们能做得更好。
胖东来在未来的发展过程当
中，可能在10年左右，胖东来的
董事长包括总经理到50岁，不
管多大的能力都必须下来，基
层的每个分公司经理只要到45
岁必须要退下来。” 据大河报

胖东来董事长于东来宣布退休

葛延伸阅读

在许昌，胖东来是商超中不可撼动的存在。
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